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視察先 
１日目 
場 所 京都府宮津市（人口２．２万人） 
内 容 知恵の輪提案箱 アクション２１まちづくり会議 まちづくり事業助成金につい

て 
日 時 平成１８年 1 月２４日（火）１３：３０から１５：００ 
担当者 企画調整課課長 河嶋学 企画調整課係長 永浜敏之 
    議会事務局長 小倉勇次郎 議事調査課係長 松原護  

視察報告 
知恵の輪提案制度の概要 
 市民参加のまちづくりを推進していく為に平成 4年から実施。提案箱を市役所・地区連

絡所に設置しインターネットからの提案も可能。提案された意見について優れたものには

表彰し採用する。平成 16年度提案 8人 10件。実施要綱により提案審査委員会により審査

をする。 

アクションプラン 21 まちづくり会議の概要 
 市民と行政のパートナーシップを築き、市政運営に市民の声を生かしていくための事業。

市長と市民が直接対話しテーマを決め議論をする。平成13年より実施し、コーディネータ

ーを仕切り役として会議を進める。会議の状況は広報に載せる。 

13年度テーマ 観光交流を基軸にした地域活力の創出 

14年度テーマ 家庭･地域･行政が一体となった心豊かな市民社会の形成 

15年度テーマ 地域資源を生かしたまちづくり 

 
 



まちづくり事業助成金の概要 
自主的にコミュ二ティ活動を実施する住民団体の事業の立ち上げを支援する。10名以上

の地域住民によって構成される団体が対象。助成対象事業は、生活環境の美観および健康

管理事業、文化･学習活動に関すること、コミュニティの行事・レクリエーション活動に関

すること、コミュニティ振興計画策定等に関すること、その他市長が必要と認めたものの5

つになっている。助成金は事業の要する経費の２／１以内 昭和６３年より実施 トータ

ル２２８件64,854,000円を使っている。 

 
所感 

宮津市は、昨年１２月３町の合併が破綻になり今後厳しい行政運営が迫られている。第

三次産業の観光で成り立っているが、天橋立や宮津温泉などがあるものの宿泊は城之崎温

泉で宮津市は通過されることが多い。 

知恵の輪提案箱は地恩寺の知恵の輪から名前がつけられている。インターネットで全国

からの提案が受けられることなどいい点もあるが、苦情が提案箱に入れられることもある

とのこと。 

アクションプラン２１まちづくり会議は、市長と直接市民が議論できる点では良いと感

じた。多治見市の地区懇談会もテーマを決め行うことも一つの方法である。 

まちづくり事業助成金は、多治見市でも行われているが審査が厳しく金額の上限もある。

多治見市は笠原町との合併により笠原振興計画などの提案があると考えられるが、今後、

各地区で市民参加により振興計画を策定し実施する方向に向かっていくと思う。そのため

にもまちづくりのための事業費を各地区に分担させ、地域づくりの必要があると感じた。 

 

 

宮津市役所視察風景 

 
 
 
 
 
 



２日目 
場 所 京都府福知山市（人口８．４万人） 
内 容 福知山駅付近連続立体交差事業について 
日 時 平成１８年１月２５日（水）１０：００から１２：００ 
担当者 福知山市議会議長 井上重典 

駅周辺整備課参事 井上祥太郎 駅周辺整備課 今井由紀  
議会事務局調査係長 二条久保憲作 

視察報告 
新福知山駅付近連続立体交差事業について 

立体交差事業は、福知山駅周辺整備計画の中の一つの事業で整備計画は①福知山駅付近

連続立体交差事業②福知山駅周辺土地区画整理事業・福知山駅南土地区画整理事業③関連

する都市計画道路の整備④まちづくり総合支援事業⑤市街地再開発事業等による建築物の

整備の５つの事業によって成り立っており、都心部の広大な鉄道跡地を利用して、新たな

都市拠点施設を導入し、魅力ある個性豊かな都市を構築する為の事業である。計画は、昭

和５４年から調査が始まり計画決定は昭和５９年で２６年前から現在に至っている。総事

業費が３５０億円でＪＲ負担分は事業費の５パーセント残りは国･県･市で負担。市負担は

６０～７０億。起債で対応。１日の駅利用者ＪＲ・タンゴ鉄道合わせ約１万人 
 
所感 

福知山市は１月１日に３町と合併をした。第三セクターの近畿タンゴ鉄道の高架化がで

きれば全ての高架になる。高架化にすることで交通渋滞の緩和や利用者の利便が図られ駅

舎はバリアフリーになっており使いやすい。ＪＲとの交渉は大変厳しかったとの声を聞き、

多治見市の橋上駅舎を進める上でも同じことが言えるのではないか。福知山市は駅北も南

も区画整理し立体交差化にともない新たな町が形成されようとしている。 
 

       視察風景                  福知山市役所前 



 
 福知山駅 谷垣駅長と写す 


